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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
PAN y PRD dan ultimátum a PRI por plazo al Ejército 
Le exigen retirar o votar en contra de la iniciativa presentada por una diputada del tricolor para 
ampliar de cinco a nueve años la presencia militar en las calles 

 
PRI pide a PAN y PRD respaldar Ejército en calles 
Llama a aliados a la mesura 

 
Deja Corte en vilo prisión preventiva 
Divide a los Ministros el proyecto 

 
El PRI no cede con su plan militar; pese a rechazo de aliados 
Seguridad. PAN y PRD critican la propuesta tricolor de ampliar el periodo de Ejército en las 
calles de 2024 a 2028; consideran que así no tiene sentido la unidad electoral 

 
Rechazan 4 ministros invalidar la prisión oficiosa 
Proyecto no alcanzaría los 8 votos 

 
Récord en creación de empleo formal en agosto 
IMSS. Sin precedente, las 157 mil 432 plazas dadas de alta en el octavo mes 

 
La generación de empleo foral en agosto repunta y marca nivel récord 
Se rompió racha de cinco meses en desaceleración: IMSS 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Se buscará fortalecer el Pacic, afirma AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-buscara-fortalecer-el-pacic-afirma-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció ayer que la inflación 
en México podría “subir un poco más” que la que se registra en Estados 
Unidos, e informó que el subsidio a la gasolina para contener la inflación le 
ha costado al país alrededor de 300 mil millones de pesos. 
En conferencia matutina, adelantó que se reunirá en esta semana con su 
gabinete económico con la finalidad de fortalecer el Paquete contra la 
Inflación y Carestía (Pacic). Detalló que, si no se hubieran subsidiado las 
gasolinas, la inflación en el país estaría en niveles cercanos a 14%, en lugar 
de alrededor de 8.5%. “Es probable que, hacia adelante, porque todavía 
vamos a llevar a cabo acciones, que nos quedemos un poco arriba en 
inflación de Estados Unidos. Pero está por verse, porque nosotros estamos 
aplicando políticas que nos están funcionando”, afirmó. 
 
Critica el Presidente la politización del debate en materia de 
seguridad  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/politica/007n1pol 
Satisfecho de que los diputados aprobaron su iniciativa para trasladar la 
Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aludió a eventuales complicaciones en el 
Senado: Cada quien es responsable de sus actos; no es de andar 
negociando, la política no es un toma y daca, tiene que ver con principios. 
Esto no tiene que ver con intereses partidistas, facciones, sectas, cacicazgos, 
sino con lo que conviene a los mexicanos. Ante las advertencias sobre el 
riesgo de militarización, el Presidente defendió el carácter popular del 
Ejército y afirmó que, en su caso, los excesos cometidos derivaron de 
órdenes civiles: ¿Quién dio la orden para declarar la guerra al narcotráfico? 
Calderón. Y estaba prohibido por la Constitución. En la actualidad, dijo, se 
realizaron reformas para evitar esa ilegalidad.  
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AMLO no descarta reforma a la Ley Minera 
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/economia/020n2eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador no descartó la posibilidad de 
presentar una iniciativa profunda para reformar la Ley Minera que 
reglamente las concesiones ya existentes y evite que se establezcan 
contratos del gobierno con empresas que operen en la irregularidad. 
Aclaró que aun cuando su gobierno no entregará nuevas concesiones para 
la industria, no se revocarán las que se entregaron antes de su 
administración. A propósito del accidente en el yacimiento de carbón El 
Pinabete, en Sabinas, Coahuila, que dejó atrapados desde hace un mes a 10 
mineros, en la mañanera de ayer se le preguntó si consideraría presentar 
dicha iniciativa y transformar la forma en que actúan las empresas 
extractivas. 
 
Perfilan mantener prisión oficiosa; rechazan 4 ministros 
modificar carta magna  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/perfilan-mantener-prision-oficiosa-rechazan-4-
ministros-modificar-carta-magna/1537682 
La Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se encamina a mantener 
la prisión preventiva oficiosa como parte de la Constitución, porque ayer 
cuatro ministros adelantaron que están en contra de la propuesta del 
ministro Luis María Aguilar para que el pleno ordene la no aplicación de esa 
disposición constitucional, porque viola de acuerdos internacionales 
signados por México. Las ministras Yasmín Esquivel y Loretta Ortiz, así como 
los ministros Alberto Pérez Dayán y Juan Luis González Alcántara 
plantearon su rechazo a que la Corte pueda expulsar del texto 
constitucional una disposición penal, pues eso sólo corresponde al Poder 
Legislativo, aunque los cuatro respaldaron a Luis María Aguilar en la 
evidente inconstitucionalidad de la reforma legislativa que equipara la 
evasión fiscal con una amenaza a la seguridad nacional y la castiga con 
prisión preventiva oficiosa. Aunque no existe en el marco regulatorio de la 
Corte un mecanismo expreso para anular artículos constitucionales, porque 
hasta ahora jamás ningún ministro había planteado esa posibilidad, el 
criterio de inconstitucionalidad de una norma impugnada es de ocho votos. 
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Morena va por fast track para la GN en el Senado  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-va-por-fast-track-para-la-gn-en-el-senado 
Este lunes el Senado de la República recibió la minuta de la Guardia 
Nacional (GN), mientras que la bancada de Morena buscará impulsar su 
discusión y votación en fast track. Al respecto, el presidente de la Mesa 
Directiva del Senado, Alejandro Armenta, informó que iniciarán el proceso 
legislativo que marca el reglamento de la Cámara Alta. El 3 de septiembre, 
la iniciativa que busca pasar el control operativo y administrativo de la GN a 
la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) fue aprobada con dispensa de 
trámites en la Cámara de Diputados, con el respaldo de Morena, PT y Partido 
Verde. La propuesta enviada por el presidente Andrés Manuel López 
Obrador avanzó sin cambios y se perfila que la discusión inicie esta semana. 
Se trata de una reforma a la Ley Orgánica de la Administración Pública 
Federal, la Ley de la Guardia Nacional, la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza 
Aérea, y de la Ley de Ascensos y Recompensas del Ejército y Fuerza Aérea 
en materia de Guardia Nacional y seguridad pública. 
 
Se cimbra alianza opositora por plan militar de priistas  
https://www.milenio.com/politica/cimbra-alianza-opositora-plan-militar-priistas 
Ciudad de México. - El PRI advirtió que no cederá a los amagos del PAN y 
del PRD, a pesar de la exigencia del blanquiazaul de retirar la propuesta de 
la diputada Yolanda de la Torre para ampliar la permanencia del Ejército en 
las calles hasta 2028, y la advertencia del PRD de que dicha iniciativa podría 
romper la alianza. Por el contrario, Rubén Moreira dejó claro que no retirará 
la iniciativa e incluso advirtió que él mismo la respaldará porque no hacerlo 
sería atentar contra el país, entregárselo al crimen organizado y permitir que 
los cárteles hagan fiesta en 2024.  
La diputada priista Yolanda de la Torre impuso la discordia en la alianza Va 
por México. Los dirigentes nacionales del PAN, Marko Cortés, y del PRD, 
Jesús Zambrano, junto con los coordinadores parlamentarios de su 
bancada, rechazaron su propuesta para ampliar de cinco a nueve años la 
participación de las fuerzas armadas en tareas de seguridad, al considerarla 
una violación a los acuerdos de la alianza Va por México. 
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Ordenan a FGR citar a declarar a Bartlett  
https://www.reforma.com/ordenan-a-fgr-citar-a-declarar-a-bartlett/ar2465437?v=4 
Ciudad de México. - Un Juez federal ordenó hoy a la Fiscalía General de la 
República (FGR) citar a declarar a Manuel Bartlett, en una investigación 
contra funcionarios de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), indagados 
por presuntamente otorgarle a Grupo Carso prórrogas indebidas para 
terminar la construcción del gasoducto Samalayuca-Sásabe. 
Gustavo Aquiles Villaseñor, Juez de control del Centro de Justicia Penal 
Federal del Reclusorio Norte, instruyó a la Fiscalía Especializada en Materia 
de Combate a la Corrupción (FEMCC) de la FGR citar al titular de la CFE por 
estar relacionado con los hechos que se investigan. Al adjudicarse en 2015 a 
la empresa de Carlos Slim, el costo original del contrato fue de 471.3 millones 
de dólares, pero cinco años más tarde aumentó a 570 millones de dólares, 
razón por la que el Gobierno lo calificó como uno de los varios convenios 
"leoninos" suscritos por la CFE en el sexenio pasado. 
 
Guardia Nacional mantendrá su carácter civil: Luis Cresencio 
Sandoval  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/guardia-nacional-mantendra-su-caracter-civil-luis-
cresencio-sandoval/1537653 
De aprobarse la iniciativa presentada por el Ejecutivo sobre la Guardia 
Nacional, esta institución mantendrá su carácter civil desarrollando sus 
actividades con capacitación y conocimientos policiales de naturaleza no 
bélica, garantizó el secretario de la Defensa Nacional, Luis Cresencio 
Sandoval. Al encabezar la ceremonia por el 199 aniversario del Estado Mayor 
recordó que el presidente de la República en su carácter de comandante 
supremo de las fuerzas armadas, define la política de seguridad para que la 
Guardia Nacional, con el apoyo de la Defensa y la Marina, lleve a cabo sus 
tareas de seguridad pública en el país. “Los integrantes del Ejército y Fuerza 
Aérea estamos convencidos, tal como lo plantea el ejecutivo federal en su 
reciente iniciativa, que la Guardia Nacional continuará su consolidación 
como una institución civil, desarrollando sus actividades con capacitación y 
conocimientos policiales de naturaleza no bélica teniendo esta secretaría de 
Estado únicamente la responsabilidad de su control operativo y 
administrativo para que se constituya como la institución por excelencia 
para garantizar la seguridad pública de México”, afirmó. 
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Plazas temporales llevan a récord dato de empleo  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/plazas-temporales-llevan-record-dato-de-empleo 
La recuperación del mercado laboral en México cobró fuerza en agosto por 
la demanda de trabajo temporal que tradicionalmente se observa en los 
últimos meses del año para cubrir requerimientos de la época decembrina, 
explicó Héctor Magaña, coordinador del Centro de Investigación en 
Economía y Negocios (CIEN) del Tecnológico de Monterrey. 
En agosto pasado hubo un aumento mensual de 157 mil 432 puestos 
formales, el incremento más alto para dicho mes, de acuerdo con el número 
de trabajadores adscritos al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 
Este resultado de agosto rompe la racha negativa que se tuvo en meses 
previos, ya que desde febrero no se reportaba un alza mensual superior a 65 
mil empleos. Sin embargo, es importante destacar la recuperación que 
reportaron los empleos temporales, advierte el académico. Mientras que la 
generación de plazas permanentes ascendió en 107 mil puestos en agosto, 
cifra 14.3% inferior a la reportada en el mismo mes del año anterior, las de 
carácter eventual totalizaron casi 50 mil plazas, cifra muy superior a las 3 mil 
de un año antes, siendo el nivel más alto para dicho mes desde 2005. 
 
Cobran 'coyotes' 12,500 dólares por llevar migrantes a EU  
https://www.reforma.com/cobran-coyotes-12-500-dolares-por-llevar-migrantes-a-
eu/ar2465489?v=3 
Ciudad de México. - Los cobros de los "coyotes" para cruzar a mexicanos y 
centroamericanos a Estados Unidos pasó de 5 mil a más de 12 mil 500 
dólares (250 mil pesos) por persona durante la última década. 
En la presentación del Anuario de Migración y Remesas 2022 se advirtió, 
además, que se trata de pagos que endeudan a las familias, porque los 
migrantes generalmente piden prestado a un familiar de EU o dejan 
endeudados a sus parientes en México con algún usurero o con el mismo 
"coyote", explicó Juan José Li, economista senior de BBVA Research. 
El 80 por ciento de las remesas se ocupa para gastos de consumo y 
alimento, ropa, vestido y estudios, pero hay un rubro muy importante que 
es el pago de deudas. Este componente está relacionado con el pago del 
"coyote" que hacen los mexicanos para poder cruzar a Estados Unidos en 
busca de una mejor calidad de vida para sus familias, indicó el experto. 
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AMLO abre el proceso para el relevo en CdMx  
https://www.milenio.com/politica/amlo-abre-el-proceso-para-el-relevo-en-cdmx 
El presidente Andrés Manuel López Obrador dio ayer el banderazo de salida 
a los aspirantes a la Jefatura de Gobierno de Ciudad de México, al asegurar 
que no habrá ninguna señal de su parte porque, argumentó, “ya no hay 
dedazo ni tapados”, y sugirió a quienes la estén esperando, “que busquen 
una silla para que no se vayan a cansar” esperándola. En la conferencia 
mañanera de Palacio Nacional tocó por segunda ocasión, en poco más de 
un mes, la sucesión de Claudia Sheinbaum en Ciudad de México, proceso 
en el que, dejó en claro, todos los integrantes de Morena tienen derecho a 
participar. “Fíjense cómo es la costumbre, como dice la canción, ‘más fuerte 
que el amor’, que todavía hay, hasta de los más cercanos, que están 
esperando una señal, pues se van a quedar esperando la señal, que se 
sienten, que busquen una silla para que no se vayan a cansar ahí esperando 
la señal, no va a haber señal; son los ciudadanos, es la gente, es el pueblo (el 
que va a elegir), es la democracia, y todos tienen derecho a participar”, dijo. 
 
Sin seguridad no hay prosperidad. - Salazar  
https://www.reforma.com/sin-seguridad-no-hay-prosperidad-salazar/ar2465382?v=3 
Durango. - El Embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, aseguró 
que sin seguridad no hay prosperidad ni desarrollo económico debido a que 
se enfrían las inversiones. De visita en Durango, en donde se reunió por 
separado con el Gobernador José Rosas Aispuro (PAN), y con el Mandatario 
entrante, Esteban Villegas (PRI), quien tomará las riendas de la entidad el 15 
de septiembre, el Embajador estadounidense dijo que esta entidad puede 
aprovechar su ubicación geográfica para generar desarrollo. 
Destacó el potencial económico de Durango bajo el Tratado de Libre 
Comercio México-Estados Unidos-Canadá (T-MEC), y la posibilidad de 
capitalizar oportunidades de nearshoring. "También me reuní con el sector 
privado y la sociedad civil, para aprender más sobre las grandes 
oportunidades económicas de Durango con los Estados Unidos, así como 
de los retos que enfrentan los duranguenses y el gobierno del estado. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/la-sospecha-corroe-los-aliados-del-
pri 
“No por mucho madrugar amanece más temprano”, dicho popular que, al 
parecer no es muy común en Tabasco, ya que el pasado jueves 1 de 
septiembre a Javier May, director general de Fonatur y encargado del Tren 
Maya, de plano se le hizo temprano y llegó poco antes de las 16 horas a 
Palacio Nacional para escuchar el informe del Cuarto Año de Gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. Nos detallan que, precavido, don 
Javier arribó al recinto histórico una hora antes de que diera inicio el 
mensaje presidencial. Pero, nos comentan, los integrantes de la Policía 
Militar que resguardan el acceso le dijeron que no lo podían dejar pasar, 
pues todavía no era el momento de iniciar el acceso, por lo que el 
tabasqueño tuvo que irse a su vehículo a esperar que diera la hora de la cita. 
Será que don Javier es así de adelantado para todo, y que entregará el 
proyecto del Tren Maya antes de diciembre del 2023, fecha prometida por 
el Presidente para la inauguración. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-06/op233415 
DICEN QUE el que se lleva se aguanta, pero ¿cómo se pondría Andrés 
Manuel López Obrador si algún ministro de la Suprema Corte lo llamara "el 
populista en jefe" o "el Pinocho de las mañanas"? Y es que el Presidente está 
muy acostumbrado a descalificar, inclusive de forma grosera, a quienes no 
piensan como él. 
PERO EN lo que él no piensa es en que sus palabras pesan demasiado entre 
sus seguidores, y lo que para el mandatario es sólo un lance, para algún 
radical podría parecer un llamado a la violencia. Sus rabiosos ataques contra 
la oposición, contra el INE, contra la prensa y contra el Poder Judicial, por 
mencionar sólo algunos, han prendido las alarmas dentro y fuera de México. 
VAN CASI cuatro años del sexenio y López Obrador sigue atizando la 
división, el encono y la confrontación. Se le está yendo su gobierno en ganar 
las siguientes elecciones, no en transformar el país. México necesita un Jefe 
de Estado no un Polarizador en Jefe. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1487 
Que la iniciativa de la legisladora priista Yolanda de la Torre para ampliar de 
2024 a 2028 la permanencia del Ejército y la Marina en tareas de seguridad 
pública generó desconfianza y recelo entre las bancadas del PAN y del PRD, 
y mientras que el coordinador panista Jorge Romero llamó de plano a sus 
aliados de Va por México a honrar los compromisos conjuntos para frenar la 
militarización del país, su homólogo perredista, Luis Cházaro, se mostró más 
optimista en mantener la moratoria constitucional y descartó un 
resquebrajamiento del bloque opositor en el Palacio de San Lázaro. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
¿Qué están viendo de México en el Vaticano y Canadá?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/que-estan-viendo-de-
mexico-en-el-vaticano-y-canada 
¿Qué tendrán en la mente los que comparan a México con Líbano? ¿Qué 
estarán viendo en Canadá que la número dos de su embajada en México fue 
enviada de embajadora a Líbano? ¿Qué leerán de la realidad política de 
nuestro país en el Vaticano que decidieron mover al nuncio apostólico en 
Líbano para nombrarlo nuncio apostólico en México?  
Líbano vive una brutal crisis económica: el tipo de cambio oficial es de 1,500 
libras por dólar, pero en la calle es de 30,000. La gente no puede sacar sus 
ahorros del banco y los precios de la comida han subido como en ningún 
otro lugar del mundo. Líbano vive una atroz crisis política: tras veinte años 
de guerra civil el gobierno quedó en manos de un grupo que Estados 
Unidos cataloga como terrorista y que ha demostrado ser profundamente 
corrupto y aferrado al poder. 
 
Mario Maldonado 
El derrumbe de Luisa María  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/el-derrumbe-de-luisa-maria 
Luisa María Alcalde, la secretaria más joven del gabinete de Andrés Manuel 
López Obrador, transitó los primeros dos tercios del gobierno con altibajos 
que estuvieron a punto de dejarla fuera del puesto: el presidente ofreció esa 
cartera a por lo menos dos personas que no la aceptaron. La suerte y asuntos 
favorables como la reforma laboral, el aumento de los salarios, la 
cancelación del outsourcing y la apertura a la democracia sindical 
permitieron a la morenista consolidarse y fortalecerse en el cargo.   
Sus aspiraciones políticas –que coinciden con el renovamiento de sus redes 
sociales y su imagen– son tan altas que apuntan a la jefatura de la CDMX, 
donde su actual titular, Claudia Sheinbaum, la ve como una candidata 
competitiva y se refleja en ella, aunque no tiene experiencia como 
gobernante.  
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Salvador García Soto 
Cruje la Alianza “Va por México”; hay dudas de Alito  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/cruje-la-alianza-va-por-
mexico-hay-dudas-de-alito 
La serie de eventos concatenados ocurridos en las últimas horas en la 
Cámara de Diputados y que involucran, directa o indirectamente al 
dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno Cárdenas, han desatado una 
serie de llamadas, preguntas y dudas sobre si el líder priista mantendrá su 
palabra y compromiso con la Alianza Va Por México y su “moratoria 
constitucional” a las reformas del presidente López Obrador, o si Alito ya 
pactó o hizo algún tipo de negociación con el gobierno para apoyar sus 
propuestas de militarización del país, a cambio de que termine la 
persecución judicial en su contra. Las dudas surgieron luego de la iniciativa 
de reforma constitucional que propuso la diputada del PRI, Yolanda de la 
Torre, cercana a Alito y quien sorprendió el pasado viernes con una reforma 
para ampliar la presencia del Ejército mexicano y de las Fuerzas Armadas en 
las labores de seguridad pública hasta 2028, es decir alargar a un total de 9 
años la autorización que se les había dado en la reforma constitucional de 
2019 cuando se creó la Guardia Nacional con el consenso de todos los 
partidos. Aunque la diputada presentó la iniciativa a título personal y 
asegura que nadie se la pidió, la repentina idea de la legisladora hizo que los 
dirigentes de la Alianza Va Por México levantaran cejas y suspicacias. 
 
Héctor de Mauleón 
Las 811 llamadas del secuestrador apodado "El Hardy"  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/las-811-llamadas-del-
secuestrador-apodado-el-hardy 
Alejandro acababa de cumplir 20 años de edad cuando fue extorsionado por 
un sujeto llamado Polo Páez Medina, al que apodaban El Hardy. Lo había 
conocido en una fiesta; según El Hardy, fue una mujer la que le “puso el pie” 
a Alejandro: informó que la madre de este tenía una papelería y algunos 
autos.  El Hardy comenzó a enviar mensajes por WhatsApp para exigir 
cantidades diversas. Estos mensajes venían acompañados por fotos de la 
papelería y de su casa:  
“Vas a ver cómo voy a prender tu casa mi chavo”. “No soy su pendejo 
chamaco”. “Va a dar el dinero o ya estamos en Valle (Valle de Chalco) para lo 
que nos indique el carnal”.  
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“Estoy pagándole a mi banda, a gente que anda haciendo cosas, y al chile 
me estoy quedando a raya”. “Paga lo que debes”. “¿Ya tienes los 15?”.   
Un día le dejaron un mensaje bajo la puerta: “Alex, Tel 55-37-48-31-83. 
Comunícate a este número después de las 6 de la tarde, si no lo haces lo 
tomaremos como negativa de pago”. 
 
Sergio Sarmiento 
Autogol de chilena  
https://www.reforma.com/autogol-de-chilena-2022-09-06/op233417 
"Recibo con humildad este mensaje del pueblo". Gabriel Boric 
A menos de un año de que fue electo presidente de Chile, el 19 de diciembre 
de 2021, y unos cuantos meses después de que asumió el poder, el 11 de 
marzo de 2022, Gabriel Boric sufrió este 4 de septiembre una derrota 
cuando los ciudadanos rechazaron, 61.9 contra 38.1 por ciento, el texto de 
una nueva Constitución que él había apoyado.  
La propuesta, elaborada por una convención constituyente dominada por 
la izquierda, establecía que Chile sería un país "plurinacional" que otorgaría 
autonomía a los pueblos indígenas. Buscaba también crear un "Estado 
social" para reemplazar el Estado liberal que los constituyentes 
argumentaban provenía de la dictadura de Augusto Pinochet. 
 
Carlos Marín 
Desequilibrio y colusión de poderes  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/desequilibrio-y-colusion-
de-poderes 
Más allá de interpretaciones legales y posiciones políticas, la inquietud 
presidencial sobre la prisión preventiva oficiosa y lo que resuelva la Suprema 
Corte de Justicia es lógica y legítima:  
“Si se cancela el artículo, entonces sí es una invasión abierta a la facultad del 
Poder Legislativo”. 
Fundamenta su preocupación: 
“No se estaría cumpliendo con el principio del equilibrio y la separación de 
poderes”. 
Y mantiene su confianza: 
“No creo, la verdad, que se atrevan, porque es completamente violatorio de 
la Constitución”. 
Enfatiza: 
“No pueden quitar algo que está en la Constitución...”. 
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Joaquín López-Dóriga 
Marcador en el medio tiempo: 2-0  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/marcador-en-el-medio-
tiempo-2-0 
Les puede más la ideología que la razón. Florestán 
Ante lo que parecían dos derrotas en línea, Guardia Nacional (GN) y Prisión 
Preventiva Oficiosa (PPO), el presidente López Obrador hoy va ganando 
ambas, aunque en el mediano plazo se podrían revertir. 
Lo que pasa es que, en los tiempos de esplendor de la 4T, lo único atendible 
es el corto plazo, que luego convierten en angustioso. 
Y me refiero a la adscripción de la GN a la Secretaría de la Defensa Nacional, 
que ya fue aprobada por su mayoría en la Cámara de Diputados y será igual 
en el Senado, para que pueda hacer el anuncio oficial el próximo 16. 
Lo mismo ha sucedido con la PPO, que en el fin de semana parecía muerta, 
pero tras las gestiones de sus operadores, ayer, en su primer día de 
desahogo en la Corte, casi quedó firme. 
 
Enrique Quintana 
La polarización nos ciega  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/06/la-polarizacion-
nos-ciega/ 
Vivimos en una sociedad altamente polarizada en la cual pareciera no haber 
posibilidad de que existan términos medios. 
O se está en contra del presidente López Obrador o se está a favor de él. 
O se es parte de la Cuarta Transformación o tiene uno que estar en contra 
de todo lo que representa. 
O todas las iniciativas y propuestas de AMLO deben considerarse criticables 
o todas deben ser respaldadas. 
Mi parecer es que no hay que aceptar esa polarización. 
No solo no debe aceptarse. Creo que si el país sigue en ese rumbo 
entraremos a una larga etapa de inercia, en el mejor de los casos, o de 
inestabilidad política crónica, en el peor. 
Hay dos temas en la agenda pública que son completamente diferentes, 
pero que el propio presidente López Obrador ha conducido a que sean 
tratados de la misma manera. 
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Raymundo Riva Palacio 
Adiós al Ejército  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/06/adios-al-
ejercito/ 
“Disfruten su ‘triunfo’, compañeros”, escribió el sábado el experto en 
seguridad Alejandro Hope. “Los va a perseguir por años”. Las palabras de 
Hope, escritas en su cuenta de Twitter el sábado pasado, horas después de 
que Morena y sus aliados aprobaron de manera mecánica la adscripción de 
la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional, son 
premonitorias, pero no falsas. El experto consideró que, en vez de garantizar 
la sustentabilidad de la Guardia Nacional, el voto en San Lázaro creó una 
situación “en la que van a caer en responsabilidades administrativas”. 
También tiene razón, aunque habría que añadir que también el Ejército, 
ganando como se ve en el corto plazo, perderá en el largo. 
 
Darío Celis 
Santander pierde… y arrebata  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/06/santander-pierde-y-
arrebata/ 
LA SUPREMA CORTE de Justicia de la Nación (SCJN) notificó el 22 de agosto 
pasado al Primer Tribunal Colegiado en Materia Civil del Cuarto Circuito, su 
negativa a atraer el asunto de las herederas de Grupo Alfa. 
Nos referimos a las señoras María del Carmen, Gabriela y Viviana Garza 
Delgado, hijas de Roberto Garza Sada, en su disputa contra Santander, que 
ya fue condenado a pagarles unos 800 millones de dólares. 
Esta es la tercera vez que la instancia presidida por Arturo Zaldívar le da palo 
a los abogados del banco de Ana Botín, los prestigiados litigantes Javier 
Quijano y Javier Cortina, en su pretendida petición. 
La novedad ahora es que estando ya el asunto listo para su ejecución, 
Santander se sacó un as bajo la manga para seguir evadiendo la reparación 
del daño que causó su negligencia. 
Su estrategia ahora consiste en interponer demandas de naturaleza 
criminal contra todos los involucrados. Tres denuncias: una contra cada uno 
de los magistrados que dictaron la sentencia y otra contra las herederas. 
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Martha Anaya 
Más turbulencias en el Senado  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/6/mas-turbulencias-en-el-senado-
437073.html 
Las presiones no paran en el Senado. Sobre todo, para el líder moreno 
Ricardo Monreal, porque ahora sí, donde se pare —ayer le ocurrió en la toma 
de posesión de Julio Menchaca como gobernador en Hidalgo— lo 
perseguirán con mayor ahínco rechiflas y abucheos por parte del núcleo 
duro de Morena. Circularán los comentarios (video por chats) que, sobre su 
persona, le endilga el presidente López Obrador desde sus mañaneras. Y por 
supuesto, le escamotearán el grito de ¡Presidente! —como también sucedió 
ayer en Pachuca—, que regalaron en cambio a Claudia Sheinbaum, a 
Marcelo Ebrard y a Adán Augusto López. En cuanto a lo que viene en el 
Senado, las condiciones también lucen complicadas. Por lo pronto, como 
reconoció el propio Monreal, hay una “presión” fuerte en su grupo 
parlamentario para que se avale en fast track –como sucedió en la Cámara 
de Diputados— la reforma sobre la incorporación de la Guardia Nacional a 
la Secretaría de la Defensa.  
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/opinion/008o1pol 
Durante más de 30 años, Julio Ramón Menchaca Salazar fue un político que 
militó con decoro en el Partido Revolucionario Institucional, según señaló 
en su carta de renuncia a esta organización el 3 de noviembre de 2015. 
En ese lapso fue diputado local, magistrado presidente del Poder Judicial 
estatal y aspirante a varios cargos: a presidente de la Comisión local de 
Derechos Humanos, a candidato priísta a gobernador e, independiente de 
partidos, a la presidencia de Pachuca. A fines de 2017 se agregó a Morena y 
la magia electoral de 2018 lo hizo senador por Hidalgo. 
Ayer tomó posesión como gobernador del estado, el primero en 93 años en 
no pertenecer formalmente al PRI. En el acto protocolario estuvieron 
presentes Miguel Ángel Núñez Soto y Francisco Olvera Ruiz, quienes fueron 
gobernadores priístas, antes y después de Miguel Ángel Osorio Chong, 
respectivamente. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/opinion/006o1eco 
El debate en la Suprema Corte para desaparecer la figura jurídica prisión 
preventiva oficiosa tiene nombres y apellidos. Si prospera, podría salir libre 
el abogado del salinismo, Juan Collado. O Brandon Flores Ramírez, supuesto 
heredero del cártel La Unión Tepito, quien tiene en la ministra Norma Piña 
a una abierta defensora. El debate está contaminado por toxinas políticas: 
se trata de derrotar otro de los temas del presidente López Obrador, quien 
ha cuestionado inclusive la actuación de cuatro de los ministros que 
llegaron a la Corte gracias a su aval. El riesgo de que echen atrás la figura es 
que se instale una cadena de Oxxos de la Justicia en los juzgados y los 
tribunales, en los que la mercancía serían los autos de libertad que dicten 
los jueces, los honorarios de los abogados, las propinas de los secretarios, las 
fianzas de las compañías aseguradoras y el pago de las copias de los 
changarros cercanos. Eso ya se vivió antes de que los presuntos 
responsables pudieran obtener su libertad inmediatamente atrapados 
precisamente por un pequeño grupo de delitos muy graves que ameritan 
prisión preventiva oficiosa, entre ellos la corrupción. (¿Estará ahí el punto 
central?) La Corte seguirá discutiendo el asunto hoy, no hay que perder de 
vista al obsequioso Juan Luis González Alcántara. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Ejidatarios de Cacalchén exigen pago de sus tierras que serán 
usadas para el Tren Maya  
https://noticaribe.com.mx/2022/09/05/yucatan-ejidatarios-de-cacalchen-exigen-pago-de-
sus-tierras-que-seran-usadas-para-el-tren-maya/ 
Yucatán. - En representación de mil 165 campesinos de Cacalchén, se 
presentó un grupo de ejidatarios en las oficinas del Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) para exigir que sus demandas sean 
escuchadas, puesto que desean recibir un pago justo por la venta de las 
tierras que formarán parte del Tren Maya. Paulino Estrella Canché y Pedro 
Quijano, ejidatarios e integrantes del Frente Campesino, mencionaron que 
actualmente les ofrecen un pago de 15 pesos por el metro cuadrado de 
tierra, cuando consideran que podrían recibir más. 
De igual forma, indicaron que no sólo es el pago de un precio justo, sino que 
se les otorgue el monto económico sin necesidad de tanta burocracia. 
“Nosotros desde 2021 hemos expuesto todos los abusos y atropellos a 
nuestros derechos y queremos que el Gobierno Federal sepa de esta 
situación”, mencionó Paulino. Incluso, describieron que para el pago de las 
tierras se organizan personal tanto la Procuraduría Agraria, Fonatur y el 
comisario Rufino López Pech, quien sólo apoya en los trámites a sus 
allegados, mientras que a los demás campesinos les ponen trabas. 
Ante esta circunstancia, los ejidatarios insisten en que no están en contra 
del proyecto del Tren Maya, sino solamente quieren el respeto de sus 
derechos. 
 
FRANCISCO PORTILLO, SIN MIEDO A SER REMOVIDO  
https://diarionoticias.info/principales/francisco-portillo-sin-miedo-a-ser-removido/ 
Sonora. - “La asamblea de este domingo para tratar de removerme del 
cargo, no me quita el sueño porque es promovida por una bola de viejos 
argüenderos que, en su momento de directivos, no trabajaron con 
transparencia”, declaró el Lic. Francisco Portillo López, presidente del 
comisariado del ejido El Fronterizo. Ya trataron de hacerlo una vez y no 
pudieron, ni poniendo un retén para convencer a los compañeros de que 
los ayudaran en su intención, agregó el profesionista, quien dijo que, lo 
único que está sucediendo con todo esto, es que no lo dejan trabajar en bien 
de todos los ejidatarios.  
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Pero aun ganando ellos en la asamblea de mañana, me queda el recurso de 
acudir a la Procuraduría Agraria a demostrar que los autores del 
movimiento son personas a los que no les interesa el ejido. 
Entre los deseos que también tienen, es tumbar el intercambio de los 
derechos de un pozo profundo por noventa permisos de agua rodada para 
beneficio de todos los compañeros, citó la autoridad ejidal. 
 
¡TESTAFERRO!  
https://solyucatan.mx/testaferro/ 
Yucatán, Mérida. - El Registro Agrario Nacional y la Procuraduría Agraria 
Federal tienen registro de que el ex subprocurador de Justicia de Yucatán, 
Rafael Acosta Solís es “ejidatario” de quince parcelas aglutinadas en diez 
municipios del estado, parcelas obtenidas bajo engaños a ejidatarios de la 
península, de acuerdo a testimonios de campesinos. Son cientos de 
hectáreas las cuales obtuvo en tráfico de influencias con jueces y 
magistrados del Tribunal Unitario Agrario Número 34 (TUA). 
En la solicitud de información número 1511100060420, rastreada por Grupo 
Sol en la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT) se da cuenta de que 
Acosta Solís registró ante el RAN los ejidos Baca, Tixchuncheil en el 
municipio de Baca; Texán y Anexas en el municipio de Hunucmá; Tamanché 
en Mérida; Ejidos Chelem y San Ignacio en la zona costera de Puerto 
Progreso; ejidos Kuchel y Samahil en el municipio de Samahil. 
Así como el ejido Justo Sierra en Tekax; ejidos Tixpéhual; ejidos Bolón, San 
Antonio Poxilá y Umán en el municipio de Umán; ejido Valladolid en ese 
mismo municipio de plusvalía internacional y el ejido Yaxkukul, en el 
municipio del mismo nombre. De acuerdo con el Registro Agrario Nacional 
(RAN), el prominente abogado habría obtenido estos quince ejidos 
mediante asambleas realizadas entre mayo del 2011 y abril del 2019. 
 
Foro Agrario México…  
https://semanarioelpionero.com.mx/2022/09/05/foro-agrario-mexico-24/ 
Dentro de las facultades que la ley agraria dispone como asuntos exclusivos 
de la asamblea general de ejidatarios, sin que ello sea limitativo, 
contempladas en el artículo veintitrés, en la fracción cuarta de dicho 
numeral, se encuentra el sustento legal para el nombramiento de 
apoderados directos de la asamblea, cuyo ejercicio resulta de gran utilidad 
sin duda, para el desarrollo de las actividades administrativas y de 
representación legal del ejido.  
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Ahora bien, para otorgar poderes en la asamblea, debe tomarse el acuerdo 
correspondiente, previa anotación en la orden del día de la asamblea y 
cumplidas las formalidades de cuórum y correcta publicidad de la 
convocatoria en tiempo y forma; con posterioridad se debe proceder a la 
inscripción del acta en el Registro Agrario Nacional, para que produzca 
efectos frente a terceros.  En caso de que por alguna eventualidad no se 
encuentre el comisariado o que su periodo se haya vencido, sin que se 
hayan celebrado elecciones y el consejo de vigilancia no cumpla con su 
obligación de convocar para tal fin dentro de los dos meses que indica la ley 
agraria para ello, el o los apoderados legales podrán ostentar la 
representación legal de la asamblea de ejidatarios, sin perjuicios para el 
ejido. Al momento de otorgar dichos poderes, se podría especificar que, en 
un eventual caso, acuda en representación de la asamblea a solicitar a la 
Procuraduría Agraria, la convocatoria correspondiente para la celebración 
de elecciones. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

Parque inundable que construyó Sedatu en Sonora es finalista 
al premio Mies Crown Hall Americas Prize Emerge 2022  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/parque-inundable-que-construyo-sedatu-en-sonora-
es-finalista-al-premio-mies-crown-hall-americas-prize-emerge-2022 
Ciudad de México. - El proyecto de El Represo, un parque inundable que la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) construyó en 
Nogales, Sonora, es uno de los cuatro finalistas al premio Mies Crown Hall 
Americas Prize Emerge 2022, ya que es una obra sustentable que reduce 
afectaciones en época de lluvia. A través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU) en 2019 y con una inversión de 58 millones de pesos (mdp) se 
realizó este proyecto con dos propósitos: mitigar afectaciones a las viviendas 
de la zona que cada año padecían inundaciones en época de lluvia y 
construir un espacio público, deportivo y de recreación para las familias 
nogalenses. El proyecto ubicado en la frontera norte de México fue diseñado 
por Taller Capital y la Facultad de Arquitectura de la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y participaron los arquitectos Loreta Castro 
Reguera y José Pablo Ambrosi. 
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Obras de Sedatu impulsan el desarrollo de comunidades 
indígenas en Nayarit  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/obras-de-sedatu-impulsan-el-desarrollo-de-
comunidades-indigenas-en-nayarit 
Nayarit, Tepic. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) impulsa el desarrollo de las comunidades indígenas a través de los 
proyectos ejecutados con el Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) 
como la rehabilitación de espacios públicos y centros culturales con una 
inversión de más de 600 millones de pesos. La titular de la Dirección General 
de Desarrollo Regional de la Sedatu, Rocío Magdalena Aguilar Rodríguez, 
informó que desde el 2019 se han rehabilitado espacios públicos y se 
construyeron deportivos y centros culturales en los municipios de 
Acaponeta, Bahía de Banderas, Huajicori, Del Nayar, Rosamorada, Ruiz, 
Santiago Ixcuintla, Tecuala y Tuxpan. “Las acciones que desarrolla la Sedatu 
forman parte del Plan de Apoyo a Nayarit y seguimos sumando esfuerzos 
para fortalecer las condiciones de las y los artesanos, principalmente el de 
las mujeres indígenas productoras”, enfatizó al participar en el Primer Foro 
para el Diálogo sobre la Cultura y Artesanías Nayaritas. 
 
Entrega Sedatu seis escuelas reconstruidas en Chiapas  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-seis-escuelas-reconstruidas-en-
chiapas 
Chiapas. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
en coordinación con el Instituto Nacional de la Infraestructura Física 
Educativa (Inifed), entregó seis planteles educativos reconstruidos a través 
del Programa Nacional de Reconstrucción (PNR) en los municipios de 
Ocosingo, Pjijiapan, Venustiano Carranza y Villaflores, en Chiapas.  
En el municipio de Ocosingo se entregaron tres planteles educativos: el 
Colegio Nacional de Educación Profesional Técnica (Conalep) 262 con una 
inversión de casi 600 mil pesos; el Centro de Bachillerato Tecnológico 
Agropecuario Núm. 91, con un monto mayor a dos millones 500 mil pesos; y 
la Telesecundaria 548 Fray Bartolomé de Las Casas, con más de un millón 
de pesos. 
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Continúa Conanp con los trabajos de monitoreo y limpieza en 
el Área de Protección de Flora y Fauna Balandra  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/continua-conanp-con-los-trabajos-de-monitoreo-y-
limpieza-en-el-area-de-proteccion-de-flora-y-fauna-balandra 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), a través 
de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp), continúa 
con las acciones de la estrategia de restauración y monitoreo del Área de 
Protección de Flora y Fauna (APFF) Balandra, tras el incendio de una 
embarcación en días pasados. En colaboración con la Secretaría de Marina, 
buzos de la comunidad local y del Fondo para la Protección de los Recursos 
Marinos (Fonmar), se realizó una limpieza submarina en la que se retiraron 
1,400 kilos de desechos de fibra carbonizada y restos de la embarcación del 
área afectada. Cabe mencionar que como medida de seguridad estuvo 
presente la unidad de rescate comunitaria CALAFIA. Recientemente, junto 
con la Organización de la Sociedad Civil Centro para la Biodiversidad Marina, 
en el área de Balandra, ubicada dentro de la bahía de La Paz, Baja California 
Sur, se llevó a cabo el monitoreo de manglares con dron en apego al 
protocolo creado por las organizaciones Engineers for Exploration U.C., San 
Diego, Scripps Institution of Oceanography U. C. San Diego y el Centro para 
la Biodiversidad Marina y la Conservación (Hsu, A., 2019). 
 
Comienza Tren Maya fabricación de trenes en Ciudad Sahagún, 
Hidalgo  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/comienza-tren-maya-fabricacion-de-trenes-en-
ciudad-sahagun-hidalgo 
Hidalgo. - El Tren Maya comenzó a fabricar sus trenes en Ciudad Sahagún, 
Hidalgo, al tiempo que en el sureste adelanta en la construcción de las 
estaciones Boca del Cerro, en Tabasco, y Teya, en Yucatán, junto con pasos 
peatonales y de fauna, prebafricados para viaductos y riego de balasto, entre 
otras obras. En Hidalgo, manos mexicanas producen partes primarias de los 
vagones, que después serán canalizadas a la línea de ensamblaje de trenes 
que correrán a lo largo de mil 554 kilómetros, uniendo Chiapas, Campeche, 
Tabasco, Yucatán y Quintana Roo. Igualmente, en Tenosique, Tabasco, 
correspondiente al tramo 1, Palenque-Escárcega, avanza la preparación del 
terreno para la estación de Boca del Cerro, mientras en Palenque, Chiapas, 
continúa la construcción de pasos peatonales para el libre tránsito de 
habitantes de las comunidades de un lado a otro de la vía. 
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En el tramo 2, de Escárcega a Calkiní, sigue colado en pasos de fauna y 
conformación de terraplén a la altura del municipio de Hecelchakán, 
Campeche. En el libramiento de este mismo estado continúa la elaboración 
de prefabricados como cabezales para los viaductos que guiarán al tren, así 
como las trabes que sostendrán la vía. 
 
Exigen que embotelladora deje San Bartolo Coyotepec  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/06/estados/028n1est 
Oaxaca. - Habitantes de este municipio conurbado a la ciudad de Oaxaca se 
plantaron ayer por la madrugada frente a las instalaciones de la Envasadora 
Gugar SA de CV y advirtieron que no se retirarán hasta que deje de operar 
en esta localidad zapoteca, pues, aseguran, su extracción de agua provoca 
desabasto y seca pozos. De acuerdo con autoridades municipales y 
comunales de San Bartolo Coyotepec, la compañía se estableció en 2002 y 
utilizó un poder notarial para apoderarse de un predio.  
En ese entonces se informó que la empresa se dedicaría a la elaboración de 
taparroscas; sin embargo, tiempo después inició la explotación de agua y 
con los años amplió sus instalaciones apropiándose de 14 hectáreas. 
En 2007, las autoridades locales iniciaron un proceso jurídico contra Gugar, 
el cual ganaron en 2018; no obstante, el juez de la causa señaló que la 
comunidad debía indemnizar a Gugar. 
 
Demandan más subsidios para desarrollar vivienda  
https://www.reforma.com/demandan-mas-subsidios-para-desarrollar-
vivienda/ar2465430?v=2 
Ciudad de México. - Los desarrolladores de vivienda en el País demandaron 
que en el Presupuesto de Egresos de la Federación para 2023, se considere 
invertir en infraestructura hídrica y mayores subsidios para la vivienda. 
Luis Alberto Moreno Gómez Monroy, presidente de la Cámara Nacional de 
la Industria de Desarrollo y Promoción de la Vivienda (Canadevi), dijo que se 
requieren al menos 6 mil millones de pesos en subsidios para que las 
personas ejerzan su derecho a tener una vivienda. Indicó que se podría 
empezar con 3 mil millones de pesos, principalmente para abatir este 
problema en entidades como Tabasco, Yucatán, Campeche, en donde los 
salarios de las personas y los créditos que se ofrecen no son suficientes. 
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"Los subsidios deben ser focalizados y dirigidos para ayudar a las personas 
de algunos estados y municipios. "Hay entidades como Veracruz, donde hay 
vivienda de 380 mil pesos, pero las personas no las adquieren porque no les 
alcanza para comprarlas, por ejemplo", dijo. 
 
López Obrador ofrece mayor presencia militar en la región  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/9/5/lopez-obrador-ofrece-mayor-presencia-
militar-en-la-region-345069.html 
Yucatán. - El presidente Andrés Manuel López Obrador anticipó ayer, en una 
reunión privada en esta ciudad con el gobernador Mauricio Vila Dosal, que 
las Fuerzas Armadas “estarán más activas en la Península de Yucatán” en lo 
que resta de su sexenio, con objeto de disminuir los índices delictivos que 
afectan a los habitantes de esta región del sureste. El presunto ofrecimiento 
del presidente Andrés Manuel López Obrador en materia de seguridad 
pública surge horas después que los diputados federales de Morena y sus 
aliados aprobaron por “fast track” que la Guardia Nacional, creada como una 
fuerza bajo mando civil, pase a formar parte de la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena). Ello generó acusaciones de asociaciones civiles y 
legisladores de oposición de que viola la Constitución federal y consolida la 
militarización del país. Otro informe que dio a conocer ayer en Mérida el 
Presidente al gobernador Mauricio Vila Dosal es que en los tramos 3 y 4 (de 
Calkiní a Valladolid), que corresponden a Yucatán, ya están bastante 
avanzados los trabajos del Tren Maya y en breve iniciará la descarga de las 
rieles a lo largo de los trayectos que tienen notable avance. 
 
Tramos 6 y 7 del Tren Maya ponen en grave riesgo a la Selva 
Maya: Greenpeace  
https://www.lajornadamaya.mx/quintanaroo/202529/tramos-6-y-7-del-tren-maya-ponen-
en-grave-riesgo-a-la-selva-maya-greenpeace 
Quintana Roo. - Greenpeace realizó un análisis técnico de tramo 6 (Tulum – 
Bacalar) y 7 del Tren Maya (Bacalar – Escárcega) en el cual concluyó que se 
pone en grave riesgo a la Selva Maya. De acuerdo con la agrupación, se corre 
el riesgo que el Sitio Patrimonio de la Humanidad Antigua Ciudad Maya y 
Bosques Tropicales Protegidos de Calakmul pueda ser integrado a la Lista 
del Patrimonio Mundial en Peligro.  
Ante esta situación, hace un llamado a las autoridades federales a que dejen 
las “simulaciones y protejan la Selva Maya”.  
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La organización explicó que, junto a especialistas, revisó “minuciosamente” 
las Manifestaciones de Impacto Ambiental (MIA) de estas rutas y encontró 
que, una vez más, “el Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) 
presenta información insuficiente, falsa y poco precisa para poder evaluar el 
efecto real que las obras y actividades del tramo 6 y 7 provocarán”.   
 
Aprueba Cabildo coordinación de programas federales de 
SEDATU  
https://tribunadeloscabos.com.mx/aprueban-coordinacion-de-programas/ 
Baja California Sur. - Durante la décima segunda Sesión Pública Ordinaria 
celebrada este lunes en la sala de juntas del Instituto del Deporte del 
Municipio de Los Cabos (INDEM), encabezada por el presidente, Oscar 
Leggs Castro, el pleno del Cabildo aprobó el dictamen que presentó la 
Comisión Edilicia de Desarrollo Urbano, Planeación, Ecología y Medio 
Ambiente, mediante el cual se aprueba el convenio de colaboración y 
coordinación de los programas federales de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario Territorial y Vivienda (SEDATU). Dicho punto fue presentado por la 
regidora II regidora Irene Galindo Román quien explicó que el convenio 
traerá beneficio para la entidad:  
“Apoyará a todas las personas que están en condiciones de construir y 
ampliar su patrimonio, incluso tener subsidio o crédito si cumplen con los 
requisitos, a su vez contar con colonias urbanizadas, generar herramientas 
y alternativas en materia de vivienda’’, destacó la edil.  
Otro de los puntos aprobados durante el pleno fue el presentado por la 
Comisión Edilicia de Estudios Legislativos y Reglamentarios que preside la 
síndica municipal, Alondra Torres relativo a la modificación de reglamentos 
de caminos vecinales en el municipio de Los Cabos.  
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